

## HORAS DE DESPACHO

Atención de los correos de la mañana y de la tarde  
de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Atenciones desde las diez de la mañana hasta las  
seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27

Oficinas: Conquistador, 50

## LA ACTUALIDAD

### Divulgación oportuna

Días atrás al hablar de una conferencia dada a los pescadores del Cantábrico por el que hoy es nuestro huésped, S. A. el Príncipe de Mónaco, lamentábamos la exuberancia de pescadores que con la dinamita y con las redes de arrastre de pequeñas mallas destruyen infinidad de crias e inutilizan miriadas de peces por el producto inmediato, fácil de recoger, sobreponiéndose su egoísmo a los beneficios que todos podrían cosechar de atemperarse a las leyes, echando lejos de sí esa pesca punitiva.

Podríamos que a la represión por parte de las autoridades de Marítima acompañase una labor educativa e instructiva para que aquellos malos pescadores conociesen de labios autorizados y prestigiosos la labor que van realizando, tomando el ejemplo de lo hecho por el Príncipe de Mónaco, y señalando, para nosotros, el laboratorio biológico-marino que dirige Odón de Buen.

Este y el personal a sus órdenes comprendiendo la importancia de la divulgación científica entre los pescadores, preparan una serie de conferencias para explicar a la gente de mar los misterios de la vida submarina, acogiéndolo con entusiasmo nuestra insinuación, hija del deseo de que no se perjudique a la clase pescadora por unos cuantos despreocupados en quienes tanto o más puede la ignorancia del mal que realizan como su egoísmo.

A desvanecer esa ignorancia van encaminadas las conferencias que se anuncian en el laboratorio de Portof. A cargo de los auxiliares de aquel establecimiento señor Fuset y Pardilla. A ellas dedicaremos el espacio y la atención que se merecen, convencidos de su importancia y de su oportunidad. Un temor abrigamos: tememos que aquellos a quienes van dirigidas principalmente no acudan como sería de desear, conocida la poca eficacia del país en general a esa forma de inoculación de conocimientos.

No dudamos que para combatir esa falta de entusiasmo por el sistema que hay que suponer en la clase de gente a quien van dirigidas las conferencias, los conferenciantes rodearán las de atractivos que, aun prescindibles para el fin científico, son de una gran fuerza para atraer la concurrencia a la que se debe instruir; a veces nimiedades despertan la curiosidad y obtenida ésta, la obra tiene los cimientos necesarios para producir los anhelados efectos.

### El gran sofisma

Sobre la historia de España, sobre su literatura, sobre todas las manifestaciones de la opinión nacional, se cierne un sofisma luminoso, perturbador, disparatado, que no resiste el menor examen de la crítica. Así y todo, ese sofisma viene presidiendo hace años, hace siglos, a las ideas del pueblo español relacionadas con la cosa pública. Sobre tal sofisma se ha acabado por construir una filosofía de la historia sumamente grata a los temperamentos simpáticos y a las inteligencias peregrinas. «España, se dice, ha tenido la fatalidad de no conseguir nunca un buen gobierno; con buenos gobiernos, España sería el asombro del mundo.»

Y he aquí una idea errónea, que se ha apoderado de la mentalidad del país, que se ha erigido en punto central de todas las declaraciones políticas, que se ha hecho hereditaria en los cerebros y que se repite un día y otro, mecánicamente, como una estampilla, en la conversación, en el discurso, en el periódico y hasta en el libro. Dicha proposición envenena la psicología de nuestro pueblo, estimula el indiferentismo general y fomenta el espíritu de rebeldía. Sin error no estriba tanto en la afirmación histórica del mal gobierno, como en el dualismo que establece entre la sociedad y el Estado, entre una nación y ese gobierno, sus ondulados ejes y exteriores el uno al otro. Y nada más lejos de la verdad. Puede haber, excepcionalmente, un gobierno usurpador, o un gobierno danino, o un gobierno inepto que infieran grandes perjuicios a un país. Pero, en la larga y constante sucesión de la historia, el hecho gobierno no puede considerarse desligado del hecho nación. El uno es imagen y producto de la otra; están en ecuación sostenida, siguen un paralelismo evidente y ejercen y reciben influencias recíprocas.

El lector de periódicos ha de tropezar veinte veces al día con alguna ampliación, comentario o reminiscencia del principio que acabo de exponer. Hoy,

sin ir más lejos, en un importante diario de Valencia, me suministra una nueva versión del famoso paralogismo cierto periodista a quien profeso sincera admiración, sintiendo, por mi parte, que no consiga trocarse en afección más a menudo. Dionisio Pérez glosa una estadística acerca de lo que cuesta el Estado en distintos países de Europa y América, por año y habitante: al inglés, 115 francos; al alemán, 100; al ruso, 85; al francés, 78; al italiano, 63; al español, 54. Sin prejuicio a la exactitud de la estadística y comentando la aparente baratura del Estado en España, añade el distinguido escritor una serie de consideraciones, de las cuales entresaco las siguientes:

«Porque un Estado es caro cuando es malo, cuando no cumple sus fines, cuando arrastra a sus súbditos a la miseria, cuando los mantiene en la ignorancia. El Estado, económicamente, ha de tener aquella virtud de Dios, de dar ciento por uno.

«El Estado inglés ha dado a los ingleses mercados comerciales seguros; les ha entregado la posesión de la mitad del mundo; les ha inculcado una cultura superior a la de casi todos los pueblos de Europa, y ese Estado, aun costándonos cinco veces más que cuesta a los rusos el suyo, es mucho más barato que éste.

«Al llegar aquí, yo no puedo seguir comentando la estadística. ¿Qué cada cual tiene su bolsillo y vea las posibilidades de trabajo y de provecho que el Estado les facilita, y medite y juzgue.»

En efecto, es muy conveniente que cada cual medite y juzgue, y que no se deje arrastrar por un prejuicio que halague nuestra indiferencia, nuestra falta de sentido patriótico, nuestra carencia de solidaridad nacional. Yo acepto como buena esa enumeración de las ventajas que el Estado inglés ofrece a sus súbditos. Pero el Estado inglés, como todos los Estados del mundo, ¿es como una rama y exterior a la sociedad sobre la cual actúa y se desenvuelve? ¿Es una mera superposición, una aplicación mecánica de un instrumento más o menos perfeccionado, pero en cuya elaboración y manejo no han intervenido las condiciones, las aptitudes, la disciplina, la constancia, la fortaleza y, en suma, el patriotismo todo de la raza que se envanece con poseerlo y utilizarlo? De ninguna manera. El Estado inglés ha dado a los ingleses mercados comerciales seguros; en primer término y principalmente porque los ingleses lo han querido, lo han impuesto, con el incontrastable injerido de las grandes aspiraciones y predilecciones nacionales. El Estado inglés ha entregado a los ingleses la posesión de la mitad del mundo, en primer término y principalmente porque obedecía, antes que guisaba, la fuerza colosal de un gran pueblo; porque se sentía apoyado y enriquecido por el mundo, a través de las convenciones y artificiosas relaciones diplomáticas, a través del tejido que podemos llamar «oficial», sentía igualmente esa presión formidable, realista, tangible, de toda una raza dispuesta a imponer, a mantener y a conservar y aumentar su potencia.

No; no es el Estado una herramienta súbita, desligada del país, el cual la aplican caprichosamente unos cuantos intrusos. Puede haber detenciones, usurpaciones, golpes de fuerza momentáneos que, en apariencia, interrumpen la normal evolución y camino de los pueblos. Pero, tomados como fenómenos históricos, a través de la total existencia de una nacionalidad, el Estado y el gobierno que sucesivamente lo personifican, constituyen una emanación, un producto, una planta nacida del propio terreno y sujeta al ambiente que la rodea. En tal sentido es forzoso reconocer en ellos la expresión y el resultado de las buenas cualidades y defectos del pueblo; no simplemente una fatalidad invencible ni una Providencia salvadora.

Yo no sé descubrir en ningún caso ni en ninguna época esa ley histórica disparatada de un gran país tradicionalmente sujeto a gobiernos detestables, de un país detestable regido por grandes gobiernos. ¡Qué contrasentido! Muy otra es la ley general que domina este linaje de relaciones: la ley de las influencias múltiples, que, en el mundo moral, viene a representar algo así como la ley de los «vasos comunicantes» en el mundo físico. El líquido sube hasta el nivel de donde procede; el gobierno también. El gobierno procede y se extrae de la sociedad misma sobre la cual opera. Sus hombres no se reclutan en una raza aparte; no son peores que el término medio, por regla general son mejores. Hay que decidirse a proclamar abiertamente esta verdad: por regla general son mejores. Hay que romper con el tópico de atribuir todos los méritos a la sociedad, a la masa indiferente, retraída y sin virtudes activas, mientras se carga todas las responsabilidades y todas las culpas a unos gobiernos y unos gobernantes que, sean como sean, esta misma sociedad no ha sabido elevar ni hacer más aptos. ¡Qué generación—exclamaba un maestro—que deja morir de hambre a sus pedagogos!—Y qué pedagogos—hubo de replicar un oyente avisado—que durante un siglo no han sabido educar una generación que les pague con esplendidez!

Tal es el caso de las relaciones entre nación y Estado, entre pueblos y gobiernos. No, compañeros míos; no si vamos más ponzoña a nuestro país. No se la sirvamos, sobre todo, a sabiendas de que es ponzoña, a sabiendas de que lo engañamos y lo pervertimos miserablemente y sin remisión. Porque yo tengo la convicción indestructible, la absoluta evidencia de que casi todos, por no decir todos, los que escriben a reglamentos a ese diapasón, juzgan con recatado en su fuero interno y saben discernir y ver claro en la realidad contemporánea y en la realidad de la historia. Los com-

promisos de escuela, el vicioso espíritu de oposición, la falsa popularidad de las empresas periodísticas, la rigidez impermeable de nuestros partidos, reacios sistemáticamente a la buena fe, todo eso tuerce las plumas en el sentido de las opiniones que halagan la pereza y el egoísmo de nuestros conciudadanos y, mientras los absuelven de todas sus culpas y omisiones, señalan a sus intermitentes furros epilépticos un sólo editor responsable. Tengamos el valor de proclamar, como proclamó uno de los prohombres de la república—el señor Figueroa, si no estoy equivocado—que «de un saco de culebras no podremos extraer un gobierno de anguillas»; que lo primero que se necesita para la aparición de un verdadero gobernante es un país dispuesto a soportarlo, capaz de comprenderlo, digno de merecerlo; que no puede aspirar al buen gobierno el país que se obtiene en permanecer ingobernable.

Ya que cuidamos nuestro estilo y huimos de las formas chabacanas, rechacemos igualmente las ideas chabacanas, la chabacanería mental, la reedición de esas afezas vulgarizadas que intoxican el espíritu público y lo llevan a violentas y proximas regresivas, serlamente comprometedoras de nuestra futura existencia entre los grandes pueblos del mundo. Miremos a nuestro alrededor; busquemos, hasta donde alcancemos nuestra vista y nuestras relaciones, una selección, un estado mayor de repuesto con que sustituir al que tanto nos estorba. ¿Podríamos encontrarlo? ¿Dónde? ¿Entre las filas de los negativos, de los rencorosos, de los fracasados? Confesemos la verdad y seamos sinceros por una vez en la vida. Con todas sus imperfecciones, con todos sus defectos, lo que tenemos a la vista es una selección, no una intrusión ni un desperdicio. En la vida moderna un inagotable automatismo hace p'evaler en definitiva a los más aptos, sin que digan nada contra la generalidad de este principio las consabidas excepciones, ya positivas, ya negativas, de los encubrimientos injustificados de los postergados imerecidos. ¿Cuántos prestigios conservados avarosamente en la inacción del retiro familiar se desvanecieron a los dos días de poner las manos en la masa? Cuántos operadores irreprochables sobre el encerado de los ateneos y de los periódicos se hundieron en un instante al empuñar el bisturí para trabajar sobre la carne viva!

Digamos todo eso valientemente, resueltamente, sin hacer caso de los aspavientos de una falsa indignación. Acostumbremos a los españoles a pensar que todos ellos gobiernan; que todos ellos, con sus virtudes o sus vicios, contribuyen a la prosperidad de la nación y que el camino más corto y más llano para que aparezca el buen gobierno de nuestros sueños no consiste en socavar lo presente, sino en mejorarse cada cual a sí propio y en añadir valor a las sumandas para aumentar el de la suma. «Visteme despacio que tengo prisa.»

Miguel S. OLIVERA

(De «La Vanguardia».)

## Lechuras y Comentarios

Para medir el grano.—El monarca destronado.

He aquí algunos datos muy curiosos sobre la manera de medir el grano y acerca de los singulares resultados que se obtienen, según el modo de efectuar la operación.

Se pueden obtener, bajo un mismo volumen nominal, cantidades notablemente diferentes según la forma de la medida que se use. Las medidas altas comprimen el grano y lo hacen ocupar menos espacio.

La manera de echar el grano en la medida influye también sobre el resultado de la operación y esta diferencia es aun mayor que la producida por la forma de la medida de que se sirve.

Está probado que un hectolitro de trigo de primera calidad, echado sin sacudidas, pesa 79,85 kilogramos, mientras que amontonado a mano da el peso de 84,30 kilogramos, es decir, 5 a 6 por 100 más.

Para la avena que ofrece desigualdades favorables al fraude, la diferencia puede elevarse al 8 ó 10 por 100. En algunos mercados se vende a medida rasa; en otros a la colmada.

En el primer caso, la cantidad entregada puede variar según que el rasero pase lentamente sobre la medida a nivel, que se deslice más ó menos ligeramente, ó en fin, si se sirven de una regla, que se deslice más ó menos inclinada.

En el segundo, esta cantidad excede más ó menos de la que se ha vendido, según la medida de que se hace uso. Se estima la diferencia en 4 ó 6 por 100, por lo menos en los resultados de la medida cuando se practica legalmente, ó cuando se obra de aquella ó de la otra manera, y esta diferencia sube considerablemente cuando el medidor trata de favorecer a una de las partes.

Por estas y otras razones es el comercio de granos en grande, las transacciones que se verifican por peso y no por medida.

Desde Salónica telegrafía el correspondiente de «Le Matin» que el ex-Sultán rojo, Abdul-Hamid, víctima de patológicas alucinaciones, está continuamente dando órdenes incoherentes; se despierta sobresaltado llamando a voces a sus mujeres para que le tiren las cartas agoreras, y presa a lo mejor de una alegría loca, vuelve a acostarse, ó por el contrario, víctima de un terror súbito, se viste y echa a correr; tiene la obscuridad, como la ha tenido siempre y persiste en su idea obsesante de que ha de morir asesinado durante la noche.

Argos,

## La campaña de Melilla

### Lo que es Seluán

Para la confección de estos apuntes tomé como punto de partida la Posada del Cabo Moreno, porque en la época de mi viaje a través de las tribus de Gualala, era la Posada ó Aduna de Mazuza punto obligado para la organización de toda caravana importante que se internaba en el Rif bajo la salvaguardia del pretendiente Muley Mohamed (Roghí).

Ahora será objeto del presente artículo la alcazaba de Seluán porque este fué el término de nuestra primera etapa después de recorrer los 30 kilómetros que separan a Seluán de Melilla.

Dejando, pues, a nuestra espalda la Posada del Cabo Moreno, a la derecha de las estribaciones del monte Curcur, nombre verdadero del llamado Gurugú ó Caramú, y a la izquierda el mar, avanzaremos a lo largo de la costa, sin hacer alto en la bifurcación que conduce a la bocana, cuya extensión, de unos 100 metros de largo por 15 de ancho, constituye el canal de acceso a la Sejba Bu Aerg ó Aehz Sguer antiguo lago de Puerto Nuevo ó actual Mar Chica.

A medida que se adelanta en dirección al monte Alalayón, cuyo nombre indígena es Yebel Tak-kiembran el camino grandes y oscuros prediosos precedentes de alturas vecinas, y notase que amontonadas las piedras en forma de pequeños redondos sobre la suave pendiente, dan a estas laderas extraño aspecto de colosal gradería. En cierta ocasión tuve el interrogar a un indígena del contorno sobre esta disposición de las piedras, y aun cuando pretendió convencirme de que sólo tenía por objeto facilitar el cultivo de las tierras, siempre juzgué de índole muy distinta el empleo de estos que hoy son parapetos de los tiradores rifenios.

Pasando entre el monte Alalayón, de forma cónica y unos 100 metros de altura, que penetra por el Oeste en la Mar Chica, y las alturas de Sidi-Hamec-Hach, posiciones ambas ocupadas hoy por nuestras tropas, descendimos de nuevo para descansar al poco rato en el Kánu ó Café de Nador, posada innumera, más pequeña que la del Cabo Moreno, pero de construcción semejante, que existe cerca de la playa.

Después, en lugar de seguir bordeando la Mar Chica, nos distanciamos algo de la costa, atravesando entre chumberas los huertos de Nador para con inmar en línea recta y bajo las alturas del mismo nombre que dominan nuestra derecha por el llano ligeramente accidentado que ha de llevarnos a Seluán.

Cual avispero adherido a la roca, así el poblado de Nador nos muestra su pequeña viviendas de color terrizo, dispuestas en anfiteatro y entre chumberas sobre la vertiente de un monte, cuya altura no excede a la del Alalayón.

Luego, alejándonos cada vez más de Mar Chica, nos vamos acercando al fin de esta jornada.

De improviso, al montar una colina, vemos destaca en el horizonte una línea rojiza: es la alcazaba de Seluán.

Antes de llegar a los muros de la vetusta alcazaba, me he de permitir una digresión que considero oportuna y necesaria, a fin de que aquellos de mis lectores que por desconocer el territorio en cuestión hayan podido formarse de él una idea errónea puedan rectificar su juicio, viniendo en conocimiento exacto de lo que es en realidad ese punto denominado Seluán.

Una extensa llanura llamada de Bu-Aerg, cuyos límites son: por el Norte, tierras de Gualala; por el Sur, las cumbres de Beni Bu-Yahí y Uaaí Settu; por el Este, Quebdana, y por el Oeste, Beni Bu-Yahí. Al Oeste de esta llanura, una alcazaba ó fortaleza en ruinas, un río de poca importancia, denominado Seluán, que pasa inmediato a la alcazaba, cruza la planicie de Bu-Aerg y desemboca en Mar Chica, y por último, el santuario de Sidi Alí el Hsani y dos ó tres pequeños aduares (l) nómadas, que entonces existían al amparo del Pretendiente (Roghí) y hoy habrán desaparecido.

He ahí, pues, lo que es hoy Seluán (escrito con S y no con Z), el fantástico Seluán de 30.000 habitantes que alguien soñó: una alcazaba deruida y solitario y un riachuelo de escasa corriente; ni más ni menos.

En cuanto al origen de la alcazaba de Seluán, según datos históricos relacionados con la apertura de un puerto en Mar Chica, por Juan de Guzman en 1479, debió construirse a fines del siglo XV ó principios del XVI. La tradición rifena sólo nos cuenta que en época remota un Sultán negro la mandó edificar.

Examinemos ahora exteriormente la fortaleza, y luego la reconocemos en su interior.

De forma rectangular, mide 194 metros de frente por 141 de costado, y flanqueados sus muros se adelantan 42 torreones cuadrados de cinco a seis metros de elevación, cuyas almenas ya no existen.

Entre las dos torres centrales de la muralla que mira al mar, un arco de herradura da entrada a la alcazaba; frente a esta puerta, y pesadas unas excavaciones de poca profundidad, que a guisa de foso circundan la fortaleza, se extiende una gran explanada que servía al Roghí para campo de maniobras de sus tropas, y en la cual, en días de encarnizada lucha, vi rodar, ensangrentadas y siniestras, cabezas de infelices prisioneros sacrificados a la saña del pretendiente (Roghí).

Ahora que nos disponemos a recorrer interiormente el antiguo castillo, me imagino al curioso lector forjado en su

(l) El aduar nómada se compone de tiendas miserables llamadas (fiam plural jaima), construidas con estacas y tejidos diversos.

### Las operaciones de estos días

Dice La Epoca: «Aunque las noticias de ellas son muy incompletas, es indudable que los movimientos del general Aguilera, cuya brigada ya está toda delante de la Restinga, y del coronel Larrea, partiendo de la posición de Cabo de Agua, tienen una importancia grande por tres causas: 1.ª Ha dividido la atención del enemigo, que considera ya ineficaces las defensas que había hecho para impedir el paso hacia Nador, desde el momento en que tiene la probabilidad de ser batido de revés en ellas.

2.ª Han ensanchado nuestro campo de acción de un modo notable, proporcionando una nueva y segura base secundaria para ulteriores movimientos de tropas; y

3.ª Han afirmado la lealtad incipiente de los Quebdanos, que ya combaten a nuestro lado, y han traído a otros que pronto se unirán a nuestra causa.»

Este es el mayor triunfo para el porvenir; pues terminadas las operaciones activas, la adhesión de los kabilios ha de facilitar una ocupación de los puntos necesarios, que de otro modo obligaría a incansables combates.

El pequeño número de unidades tácticas que el general Marina ha empleado en estas operaciones, no les quita importancia; antes bien, avalora su mérito e indica que las tropas se emplean con prudente economía para estar dispuestas a mayores empresas.

El resultado total ha de ser completo, y la impaciencia de cuantos siguen la guerra se verá pronto satisfecha.

Las tropas de todas armas han completado sus efectivos y su instrucción; los servicios administrativos y sanitarios merecen elogios de cuantos los ven, y sostienen un buen espíritu que crece de día en día.

Nada se ha olvidado allí, y la unión estrecha de nuestras fuerzas de mar y tierra, utilizada con inteligencia suma, es garantía de un éxito inmediato.

Los que echan de menos la presencia en las operaciones de determinados elementos, deben hacerse cargo de las dificultades que ahora ofrecen los racionales movimientos del ganado; pero cuando la acción se extienda, y con ellas nuestros medios, no será difícil que se empleen otros muy valiosos, que nadie ignora que existen, y cual es su valor.»

### Un voluntario de 16 años

El joven José Ordóñez, de la humilde familia de Cabra, enteróse por la prensa madrileña de que los moros habíanse declarado en franca rebeldía contra las plazas españolas que se levantaban en la costa rifena, y después de consultar con sus padres, adoptó la hermosa resolución de acudir en auxilio de los que en Melilla luchaban por el honor de la patria ofendida.

Por aquellos días, el batallón de Talavera, de guarnición en Algeciras, recibió orden de estar prevenido para marchar a Marruecos al primer aviso, y enterado José Ordóñez, emprendió el camino a pie, llegando a la citada población cuando los valientes cazadores se disponían a salir para Melilla.

El joven Ordóñez solicitó y obtuvo su ingreso como voluntario en las filas de Talavera, y con él llegó a esta plaza donde le dio y pruebas de un valor impropio de su escasa edad.

En cuantos convoyes han protegido las fuerzas de este batallón, estuvo presente el entusiasta Ordóñez.

El pasado día 20, Talavera marchó a la segunda caseta acompañando el convoy. Ordóñez, agarrado a la cola del caballo que montaba el capitán ayudante señor Muñoz, siguió a sus compañeros, haciendo nutrido fuego contra el enemigo cuando las fuerzas se desplegaron en guerrilla para rechazar el ataque de que eran objeto.

Al regreso, Ordóñez sintió deseos de probar unos magníficos chumbos que a respetable distancia de la ruta que sigue el convoy, crecen para tormento de nuestros enemigos, que no pueden comérselos ante el temor de ser vistos, por los que desde nuestras posiciones vigilan sus movimientos.

El voluntario de Cabra satisfizo su deseo, sin temor a las balas que cruzaban en todas direcciones.

Muéstrase muy animoso y habla de los incidentes de la guerra, con una naturalidad que entusiasma.

José Ordóñez, cifra todos sus deseos en que se le nombre coronel de órdenes, porque es lo que él dice:

—A mí me gusta ir siempre delante de ellos.

### Notas sueltas

El hijo del ministro de Fomento ha ingresado a filas, como excedente de cupo, en el regimiento de Covadonga.

Por la misma razón han ingresado en el cuerpo de ingenieros, un hijo del ex-ministro señor Uzáiz y otro de don Miguel Moya.

La prensa viene ocupándose de un rumor telegrafado a Le Figaro, referente a que el infante don Alfonso de Orleans, exonerado por su boda con la princesa Beatriz, ha solicitado del Rey marchar a Melilla como soldado voluntario.

Este rumor no puede tener fundamento, porque como se recordará se firmó un expediente para puntualizar la responsabilidad que el infante pudiera caberle por contraer matrimonio sin el permiso correspondiente, en virtud de lo prevenido en el decreto que se dictó siendo ministro el general Weyler.

Este expediente sigue sus trámites y no ha sido resuelto aún, según aseguran autoridades militares, y por consiguiente, el infante continúa siendo oficial del ejército y no podría ir a la campaña como soldado, hasta que se resuelva el expediente en el sentido de expulsarlo, siendo de tener en cuenta que la falta de que se trata no lleva aparejada la expulsión, sino en todo caso un correctivo más ó menos severo.

## PALMA

El señor Alcalde ha impuesto una multa a cada uno de varios individuos que en el muelle maltrataron días pasados a dos perros.

Esta noche a las ocho se reunirá en la Casa Consistorial la Junta local de Reformas Sociales.

Ha sido denunciado al Juzgado de Instrucción de la Catedral un vecino del caserío del Coll d'en Rebasca por haber maltratado de obra y de palabra a su esposa, causándole lesiones en distintas partes del cuerpo.

La Junta local de Emigración en su última sesión, acordó protestar ante el Gobierno de los sucesos de Barcelona, en la llamada semana trágica y felicitar al Ejército de operaciones en Melilla.

Ambos acuerdos fueron comunicados ayer por el señor Gobernador al señor Presidente del Consejo de Ministros.

Han sido puestos a disposición del Juzgado, dos individuos presuntos autores de haber agredido a un tercero, produciéndole algunas contusiones.

Ayer tarde un individuo que estaba trabajando en un taller de carpintería del Arrabal de Santa Catalina, se produjo una herida en el dedo índice de la mano izquierda, la que fué curada en la Casa de socorro.

La guardia civil de los puestos de Luchmayor y Selva ha denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un niño de pocos años que se había caído en su propio domicilio, causándose una herida en la frente.

El Gobernador civil de la provincia ha castigado con una multa de 30 pesetas a un vecino de Manacor por haberle ocupado una pistola sin estar provisto de la correspondiente licencia de uso de arma.

Leemos en la prensa de Valencia: «Procedente de Barcelona, ayer ingresó en San Miguel de los Reyes el primer condenado a cadena perpetua por los recientes sucesos ocurridos en aquella ciudad.»

Se han recibido en la Depositaria-Pagaduría los recibos de suscripción a la Gaceta de Madrid correspondientes al tercer trimestre, a fin de que los señores suscriptores puedan pasar a recogerlos.

Interesantísimo es el último número de la espléndida revista de la «Ilustración Catalana» formal.

Entre importantes informaciones, acompañadas de clichés irreprochables, como salidos de la casa Tomás, publica una correspondencia de La Ila daurada, original de don Coloma Rosselló de Sans, en la que trata de la estancia de Chopin y de George Sand en Valldemosa, acompañándola de bellas fotografías de esta villa y de la Cartuja.

En el kilómetro 2 de la carretera de Luchmayor, ocurrió anteanoche a las once una sensible desgracia a un individuo que guiaba un carro.

Estando en marcha el vehículo, intentó subir al mismo, con tan mala suerte, que resbalando, se cayó al suelo, produciéndose una extensa herida en un pie y una fuerte contusión en una pierna.

En bastante mal estado fué condu-

cido en carruaje a su domicilio, donde fué curado.

HUESPED ILUSTRE

El Príncipe de Mónaco en Palma

La llegada. A eso de las once de la mañana de ayer se divisó en alta mar un hermoso buque de blanco casco que venía en demanda de nuestro puerto. Poco después se pudo distinguir se trataba de un esbelto yate de recreo, de moderna construcción y de admirable factura llevándolo además de una potente máquina, completo aparejo de goleta para navegar a la vela.

Bien pronto se calmó el interés que había despertado, al izarle en la popa el pabellón del principado de Mónaco y en su palo mayor la insignia del príncipe reinante Alberto I.

A las once y media quedó amarrado el Princesa Alice, que así se llama el yate, entre las dos plazoletas, dirigiendo la operación el práctico mayor don Juan Vidal, recibiendo S. A. el príncipe Alberto, la visita del director de Sanidad marítima don Miguel Berga.

El yate Princesa Alice, va al mando de M. Arodes de Peyriques, desplaza 748 toneladas, y sus máquinas, de 1.000 caballos de fuerza, desarrollan un andar de 17 nudos. Su calado es de 15 pies.

S. A., cuyas aficiones científicas son de todos conocidas, viajó rodeado de personas de reconocido saber e ilustración, y procura dar a estos viajes, que emprende con frecuencia, el carácter que cuadra a sus aficiones.

Por eso en el Princesa Alicia hermánase el lujo y confort con los elementos, aparatos, libros, etc., necesarios en toda expedición científica.

Entre pasajeros, profesores y tripulantes, van a bordo del yate 56 hombres.

Como recordarán nuestros lectores, en la primavera pasada el príncipe Alberto estuvo haciendo estudios en el Cantábrico.

Hoy los sigue en el Mediterráneo, dedicándose especialmente a la determinación de las corrientes submarinas.

El Princesa Alice emprendió el viaje desde Mónaco el 8 de mayo habiendo tocado en los siguientes puertos, La Seyne, Toulon, Gibralt, Havre, Santander, Coruña, Kiel, Havre, Gibralt, Barcelona y Valencia de donde procede.

A bordo del Princesa Alice.

Con objeto de informar a nuestros lectores de la importante labor científica que viene realizando el Príncipe de Mónaco, y del objeto de su viaje, nos pasamos a bordo del Princesa Alice.

A este fin embarcamos en una falda y no dirigimos al hermoso yate, que estaba amarrado frente a la escollera y junto al fondeadero del vaporcito Cabruna.

Al arribar a la escalera de estribor tuvimos que virar en dirección a la babor por hallarse desembarcando en dicha escalera el Comandante de Marina Sr. Lesenne, que vistiendo uniforme de gala había pasado a cumplimentar al Príncipe de Mónaco.

Cuando atráramos se hallaba S. A. en su cámara conversando con el capitán general Sr. Ortega.

Prévia autorización de un oficial del Princesa Alice desembarcamos y fuimos recibidos por el comandante del buque a quien expusimos nuestro deseo.

Permanecimos en conversación con un oficial del yate, mientras en la banda opuesta hacían lo mismo los ayudantes del Sr. Ortega con otros oficiales del buque.

Ten pronto como el Príncipe hubo terminado su audiencia con el Capitán General y sabedor del motivo que nos interesaba, ordenó a un ayudante que en su nombre satisficiera nuestro deseo informativo.

El ilustrado sabio, después que hubo despedido al Capitán general y ayudantes, bajó a las cámaras donde tiene establecido su laboratorio.

El Príncipe de Mónaco vestía traje de clubman y la oficialidad, de uniforme.

El ayudante de S. A. nos dispuso amable acogida, manifestándonos lo siguiente, conforme nuestro requerimiento:

Estamos haciendo una tournée por el Mediterráneo, con objeto de estudiar las múltiples e interesantes variedades que en fauna y flora ofrece este hermoso mar.

Llevamos recorrido ya gran parte del Mediterráneo; hemos visitado los puertos de Lisboa, Gibralt, Santander, La Coruña y Valencia.

En nuestra excursión llevamos muchas importantes experiencias y exploraciones; una de las que más han satisfecho a S. A. ha sido la que efectuamos en las grutas de Altamira, en donde vimos premiados nuestros trabajos de investigación con el hallazgo de unas rocas de gran importancia geológica y con el descubrimiento de pinturas prehistóricas, cuyo mérito arqueológico y científico es de gran relieve.

En Lisboa hicimos pescas a una profundidad de seis mil metros, recogiendo ejemplares rarísimos.

También hemos hecho experiencias de aerostación, elevando globos

que alcanzaron una altura de dos mil metros.

Nuestra arribada al puerto de Palma obedece, además del propósito de estudio que anima todos los viajes del Príncipe, el deseo de conocer los encantadores paisajes de Mallorca, de los que tenemos inmejorables referencias; así es que durante el tiempo que aquí permanezcamos, haremos excursiones por el interior de la isla, visitando los sitios más pintorescos y los lugares más interesantes.

También tiene S. A. verdadera curiosidad para visitar el Laboratorio biológico-marino de Porto Pi, al frente del cual se halla persona tan preta como el Doctor De Buen, con el que sostiene S. A. frecuente correspondencia de carácter científico.

Esta tarde misma esperamos la visita del señor De Buen, a quien recibirá S. A. el Príncipe Alberto.

Es probable que solo permanezcamos fondeados en este puerto uno o dos días.

No podemos precisar aún el sitio a donde haremos rumbo al abandonar Mallorca, pero puedo adelantarte que será algún puerto del Mediterráneo, dado nuestro deseo de completar el estudio de este mar, que tanto de notable encierra en sus aguas.

Aludimos a un artículo publicado en LA ALMODAINA del día 20 en el que hacíamos referencia a manifestaciones del Príncipe de Mónaco sobre la pesca y sus efectos con la cifa y propagación de peces.

El ayudante de S. A. se interesó por conocer el expresado artículo, satisfaciéndonos su deseo con la lectura y donación de un número del periódico, atención que nos fué muy agradecida, expresándonos nuestro amable interlocutor que haría entrega del mismo al egregio oceanógrafo, quien seguramente estimulará la propagación de sus experiencias científicas.

Satisfecho nuestro deseo, nos despedimos del oficial del Princesa Alice, haciéndole especial encargo de que saludara en nombre de LA ALMODAINA al ilustre huésped y agradeciéndole las deferencias que con nosotros había guardado.

Junta local de primera enseñanza

Esta Junta celebró sesión ayer, bajo la presidencia del señor Alcalde don Enrique Sureda, con asistencia de los señores Servera, Fuster, Losada, Terradas, Bennasar, Mir y Llobera.

Se dió cuenta de algunos oficios suscritos por don Gabriel Comas y Ribas, Director de la Colonia escolar que bajo el patronato del Ayuntamiento de esta ciudad, ha tenido lugar este año en el puerto de Andraitx, por los que se da cuenta de varios obsequios que a favor de la Colonia, ha dispensado el Ayuntamiento de Andraitx, el Excmo. señor Conde de Salent, don Francisco Rover y demás personas y entidades, acordando hacer constar en acta la satisfacción de dicha Junta por las aludidas atenciones dispensadas a los pequeños escolares, acordando al propio tiempo haber visto con gusto que el señor Alcalde oportunamente hubiese dado las gracias de oficio a los que tales favores habían dispensado a los colonos de referencia.

Se aprobó la distribución de las escuelas públicas que cada Vocal debe tener a su cargo para las visitas que se preceptúan en el R. D. de 8 de febrero de 1908.

Se acordó elevar una exposición al Ayuntamiento, encaminada a conseguir que dicha Corporación acuerde subvencionar un profesor, para que cuide de la primera enseñanza en el suburbio «El Vivero», mientras se estudia la manera para dotar de escuelas públicas dicho caserío.

Se acordó cangear por los respectivos premios los vales que fueron entregados a los alumnos de las escuelas públicas de este Municipio, al tener lugar la Fiesta escolar celebrada en Palma, día 28 de junio último.

Se acordó proponer al Ayuntamiento, la publicación del brillante discurso leído en la antedicha Fiesta escolar por la distinguida profesora Señorita Paula Castellanos Alba.

Se convino que los Vocales Sres. Losada y Terradas, como presntes, estudien y propongan ciertos extremos relacionados con el ingreso de alumnos a las escuelas.

Se acordó quedarán sobre la mesa, las solicitudes suscritas por los Sres. Comas y Banús, por las que solicitan ser propuestos para ocupar la escuela que ha dejado vacante don José Castejón con motivo de su traslado a una de las de Málaga.

Después de algunos asuntos de escaso interés, el Sr. Presidente levantó la sesión.

A Melilla

El joven estudiante don José Rotger ha marchado a Melilla voluntario para combatir contra los rifeños.

El señor Rotger ha ingresado como soldado en el batallón cazadores de Figueras, pues solicitó estar bajo el mando del teniente coronel don Ricardo Burguete.

Conferencia de biológica-marina

Con el fin de vulgarizar las condiciones de vida de los animales marinos, los Ayudantes del Laboratorio de Porto Pi, Doctores Fuset y Pardillo, darán una serie de conferencias, en el salón del Acuario de aquel Laboratorio los domingos de Octubre y Noviembre a las once de la mañana.

Los que deseen concurrir a estas

conferencias pueden pedir tarjetas de matrícula (que son absolutamente gratis) al conserje del Laboratorio. Este curso está principalmente dedicado a los pescadores.

De Sociedad

A las cuatro de la tarde de anteayer falleció en Manacor la distinguida señora doña Francisca Marcó, esposa del abogado don Bartolomé Bonet, e hija del escribano don Miguel Marcó, a cuyos amigos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Víctima de larga y penosa enfermedad, sufrida con santa resignación acaba de fallecer en La Puebla don Matías Serra, ejemplar sacerdote, de humilde cuna.

Era un verdadero soldado de la democracia cristiana y su pobrísimos hogar en que habitaba, cedió por persona caritativa para durante su vida, a buen seguro que no habrá sido objeto de envidia del más sincero obrero.

Descanse en paz el alma de nuestro amigo, y el Dios Eterno premie sus virtudes. A la conducción del cadáver a su última morada ha asistido todo el clero parroquial y un gran número de deudos y amigos.

A bordo del vapor «Cataluña» llegaron ayer de Ibiza, don Juan Tur, don Miguel Jaume, doña Josefa Costa y don Antonio Ferrer.

El agente de vigilancia de servicio en Barcelona don Mariano Lacortina, ha sido trasladado a Baleares, nombrándose para su plaza al de estas islas don Luis Valdivieso.

El Comandante retirado don Victoriano González, vecino de Inca, ha fallecido a las 11 y media de la mañana del martes en el caserío de «Mal Pas» (término de Alcudia) en donde veraneaba con su familia.

Ayer debía ser trasladado su cadáver a Inca, para ser conducido seguidamente a la última morada.

Damos nuestro más sentido pésame a su desconsolada esposa doña Margarita Verd, a los hermanos de ésta don Bartolomé, doña Juana y doña Francisca, y a su hermano político el Comandante de esta guarnición don Miguel Ramis; al par que hacemos votos para que el alma del finado pase a gozar de la Eterna Bienaventuraza.

Por la Universidad Central, ha sido propuesto para una escuela elemental de niños de Madrid, dotada con 2.750 pesetas de sueldo anual don Juan Barbero Tous Maestro de una de las escuelas públicas de esta capital.

Ayer tarde salieron para Barcelona en el vapor «Cataluña», entre otros pasajeros; don Antonio Riera, don Jaime Ros, don Luis Aceña, don Manuel Camps, don Mario Aguiló, don Rafael Lozano, don Juan Mari, don Bartolomé Isern y don Guillermo Juan.

En el mismo vapor se embarcó para Barcelona, desde donde saldrá para Madrid el teniente general don Valeriano Weyler.

Pasaron a bordo del «Cataluña» buen número de amigos políticos y particulares, con objeto de despedirle, por lo que se vio mucho más animada que de ordinario la salida del vapor-correo.

Nuestro ilustre paisano se propone en breve pasar de nuevo a Palma.

Anoche estuvo a despedirse de nosotros nuestro distinguido amigo don José Ogazón que marcha esta tarde a Málaga con objeto de posesionarse de su nuevo destino; médico segundo de aquél puerto.

Sentimos mucho la separación de tan inteligente funcionario, a que le obliga el ascenso que acaba de obtener.

En el tiempo que el señor Ogazón ha desempeñado el cargo de médico segundo de nuestro puerto se han realizado en la dependencia de Sanidad marítima importantes mejoras, en las que su laboriosidad e inteligencia no han sido ajenas.

Le deseamos feliz viaje.

Nuevo edificio de «La Veda»

Con objeto de tratar de la conveniencia de la adquisición por parte de la Real Sociedad «La Veda» del edificio que ocupa el «Centro Militar», se reunió anoche la Junta General de aquella sociedad.

El Presidente señor Sampol, explicó el objeto de la reunión y la conveniencia de adquirir dicho local.

Por unanimidad fué aprobada la siguiente proposición, formulada por el señor Sampol.

«La Junta General acuerda aceptar el ofrecimiento hecho a la Sociedad por don Manuel Salas y comprar en su consecuencia la finca denominada «Centro Militar», que ocupa en parte, al señor Conde de Montenegro por el precio convenido entre éste y el señor Salas de 200.000 pesetas, y autorizar a la Junta Directiva para llevar a ejecución el anterior acuerdo y para verificar las operaciones de préstamo y de emisión de obligaciones hipotecarias que resulten necesarias para satisfacer el precio de la adquisición los gastos consiguientes y los que requieren las indispensables reformas que habrán de hacerse en la finca.»

El Presidente manifestó que el señor Salas le había indicado anteriormente que de no convenir a la Sociedad la adquisición de la finca, se la quedaría con la expresa condición de que en la misma continuara instalada dicha Sociedad.

Por aclamación se acordó dar un expresivo y caluroso voto de gracias al señor Salas y al Notario señor Acover al primero por su acilid y al segundo por las acertadas gestiones que había llevado a cabo.

El señor Sampol nos manifestó que hoy no podía expresarnos los proyectos que piensan llevar a cabo, pero que en

breve nos podría dar amplios detalles de los mismos.

Podemos adelantar que probablemente serán emitidas obligaciones de 100 pesetas.

Próximamente para conmerar tan fausto suceso, se obsequiará con un banquete al señor Salas, que se verificará en uno de los salones del edificio recientemente adquirido.

La tormenta de ayer

A cosa de las tres de la tarde de ayer se desencadenó sobre esta ciudad una fuerte tormenta, descargando copioso aguacero, cuyas aguas inundaron nuestras calles y plazas convirtiéndolas en verdaderos torrentes.

La tormenta de agua iba acompañada de truenos y relámpagos. Varias casas del barrio de la Alferería y Socorro quedaron inundadas y lo mismo ocurrió con otras de la Marina y tres del Arrabal de Santa Catalina.

Para extraer el agua que en gran cantidad había entrado en varias casas de la calle 30, de dicho Arrabal se tuvo necesidad de emplear un bombillo del Ayuntamiento.

Era tal la cantidad de agua que había que en algunas de ellas ascendía a unos cuatro palmos, haciendo sobrenadar los muebles y enseres de las mismas.

El Comandante de la Guardia municipal interno señor Bosch, y el Maestro de Obras municipal señor Segura, se personaron en dicho sitio prestando los auxilios convenientes.

En la fábrica de guanos que poseen en las inmediaciones de la nueva fábrica de gas, los señores Ripoll, una avalancha de agua que procedía del camino de Son Español, rompió varios tabiques e inutilizó una partida de primeras materias productoras de guano.

Con el aguacero descargó fuerte granizada, cuyos granizos, tenían los más pequeños, el tamaño de avellanas, los hubo del tamaño de nueces, rompiendo numerosos cristales.

Los torrentes bajaron caudalosos especialmente los de la parte de poniente.

Que sepamos, no ocurrió ninguna desgracia.

Notas municipales

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Gobierno y Policía ocupándose de la cuestión de la matanza de los cerdos.

La Comisión examinó el dictamen que sobre este asunto han emitido los veterinarios municipales.

En él exponen según noticias los inconvenientes que se ofrecen para la inspección de las reses que no se sacrifican en el Matadero.

No se tomó ningún acuerdo en concreto para estudiarlo con detención para emitir dictamen.

La misma comisión aprobó varios expedientes de trámite y algunas cuentas.

Para mañana a las doce y media se halla convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia para resolver algunos expedientes de trámite.

Sustracción de almendras

Comunica la guardia civil del puesto de Blisalem, que habiendo recibido diversas denuncias de distintos colonos de aquel término municipal de usurpaciones de almendras se puso a practicar las oportunas diligencias que dieron por resultado la detención de tres individuos en poder de los cuales fueron ocupadas varias partidas del expresado fruto sin que pudiesen explicar su procedencia.

Afirma el colono del predio «Es Pinaret» que le ha sido sustraído un saco de almendras valoradas en 30 pesetas.

Dichos detenidos con el atestado instruido al efecto han sido puestos a disposición del Juzgado.

La guardia civil del puesto de Luchmayor ha puesto también en conocimiento de la autoridad competente haber detenido al vecino Juan Noguera Salvá, que sorprendió sustrayendo almendras del predio «Pascua Nueva», ocupándole en el acto de la detención unos 45 kilogramos de dicho fruto.

Notas taurinas

El domingo próximo se celebrará en nuestro circo taurino, una corrida mixta, en la que tomará parte el antiguo matador de toros con alternativa en Madrid, Enrique Santos Tortero.

La empresa dedica todos los beneficios que obtenga, a favor de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla, y entregará dicho producto al Gobernador civil para que lo remita al Presidente del Cons. J.

Se lidiarán cuatro toros de la ganadería de la Viuda de Terrones, vecino de Salamanca, por el antedicho matador de toros y el matador de novillos toros Francisco Piquer Algareño, con la siguiente cuadrilla: Banderilleros: José Antonio, Antonio García, Tomas Ibañez (Metralle), Manuel Brach (Pescadero), José Sotoca (Mancheguito), Un Puntillero.

Como al celebrarse corridas mixtas con matadores de Toros y Novilleros, no se alterna, se pone en conocimiento del público que el matador de Toros Tortero, matará los dos

¡No más Tercianas! El Plasmodión Antimalárico A. No tan solo cura, para no volver jamás las Tercianas, Cuartanas y toda clase de fiebres palúdicas, si no que las previene. Los señores médicos que lo han ensayado una vez, lo recetan con preferencia a sus similares. Al por mayor: CENTRO FARMACEUTICO y Farmacia de Don Juan Valenzuela. DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Curación de las hernias (TRENCADURA) INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN. que el lunes próximo día 6 de Septiembre estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados tratamientos CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas aquellas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante. Acudan, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos. El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestigian la ininidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejes, pues, de consultar a dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el lunes próximo día 6 de Septiembre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

primeros y el matador de Novillos-Toros Algareño los dos últimos.

Ayer uno de los cuatro toros que están en los corrales, se inutilizó para la lidia, habiéndose telegrafado a la ganadería para que antes del domingo ponga aquí otro toro.

El inutilizado fué conducido en una de las cajas al Matadero, donde fué sacrificado.

Leemos en un periódico de Valencia: «El organizador de la corrida que en Palma de Mallorca se ha de dar a beneficio de los heridos en la campaña de Melilla, nuestro paisano el aplaudido exnovillero, Luis Villanueva (Blanquet), ha escrito ratificando el contrato con el simpático diestro Rubio y rogándole se ponga en camino en unión de los individuos de su cuadrilla.»

Una riña en Felanitx

Herido grave. En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación del Alcalde del citado pueblo dando cuenta de haber ocurrido una reyerta en el predio «Can Ros» de aquel término municipal, resultando gravemente herido el vecino de la misma Gabriel Najal Vaguer, casado de 47 años de edad.

Reconocido este por el médico titular se le apreció una herida de arma de fuego en la espalda calificada de pronóstico reservado.

Enterado el Juzgado del hecho se constituyó en el lugar de la ocurrencia empuzando la instrucción de las oportunas diligencias.

Poco después, ordenó la busca y captura del vecino Bartolomé Obrador Ripoll (e) Rayó a quien se acusa como autor del hecho.

La Colonia Escolar de Andraitx

Del Maestro de 1.ª enseñanza don Gabriel Comas y Ribas director de la Colonia Escolar de Andraitx hemos recibido unas interesantes notas relativas a la citada Colonia de la que entresacamos los datos que más abajo se especifican.

En el preámbulo que precede a las notas dice el citado señor Comas «a la 2.ª (se refiere a las notas) se ven los resultados aparentes de la estancia en el Puerto. Los verdaderos resultados, los reales deben estudiarse en los colonos mismos. No importa, por ejemplo, que hayan aumentado poco en el peso, si han cambiado por completo, en la composición y en la forma, la fibra muscular.

Creo que en las Colonias Escolares permanentes, donde vayan cuantos niños lo necesiten, ricos ó pobres, sin reparar en gastos, está la renovación y vigorización de la raza. Son estas instituciones un gran elemento de Educación general, pero más particularmente de Educación moral, por lo que contribuyen a la formación del carácter, por lo que influyen en la formación de la personalidad del niño.

Preciso publicar una serie de artículos relativos a tan importante asunto, y por hoy me limitó a suplicar a los lectores que piensen alguna vez en la gran importancia que tiene cuanto se refiere a la Educación del niño.»

Datos antropométricos. Eustasio Benito García, de 14 años de edad, aumento de peso 0'050 kilogramos, y de capacidad torácica 0'00.

Juan Berga Coll, de 15 años, aumento 1'700 y 0'45.

Jaime Perras Pons, de 12 años, aumento 1'300 y 0'04.

Gabriel Truyols Castañer, de 12 años, aumento 0'55 y 0'80.

Pedro Ribas Juan, de 12 años, aumento 0'050 y 0'23.

Juan Font Planas, de 11 años 0'050 y 0'50.

Nicasio Terrasa Pou, de 12 años, aumento 0'850 y 0'30.

Luis Terrasa Pou, de 10 años, aumento 1'00 y 0'21.

Gabriel Morell Pons, de 12 años, aumento 1'00 y 0'28.

José Pons y Tomás, de 11 años, aumento 2'00 y 0'25.

José Morey Colomina, de 11 años, 0'600 y 0'17.

José Noé Rey, de 13 años, 2'200 y 0'09.

Ignacio Piña Cortés, de 13 años, 1'000 y 0'20.

Miguel Bosch Terrasa, de 10 años, 1'630 y 0'06.

Sebastián Serra Ripoll, de 13 años, 1'000 y 0'50.

Protección al soldado

La Tómbola. La comisión organizadora trabajó con entusiasmo para adelantar los trabajos de instalación de la tómbola y adorno de la sala de la Lonja.

A pesar de sus esfuerzos, se cree que la tómbola no podrá inaugurarse, como se pensaba, el domingo próximo, siendo casi seguro que se celebrará la inauguración el próximo miércoles fiesta de la Natividad de Nuestra Señora.

Aunque no está definitivamente acordado, se ha pensado en fijar en 10 céntimos el precio de la entrada en el local de la tómbola.

La emigración

La corriente emigratoria que se había amortiguado ha renacido con bastante intensidad.

En el vapor Bellver que salió el lunes para Barcelona salieron para aquella ciudad buen número de paisanos nuestros que emprenderán viaje para la América del Sur.

Ayer tarde en el vapor Cataluña, se embarcaron un centenar de individuos, muchos de los cuales habían sido despachados en diferentes agencias navieras de esta capital para Buenos Aires y otros que pensaban tomar el pasaje en Barcelona con destino a América, principalmente a la República Argentina.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: A las once de la mañana fondeó el yate y vapor «Princesse Alice» procedente de Valencia.

—De Cabrera llegó al medio día el vaporcito de su mismo nombre.

—A las seis y media de la tarde, salió para Barcelona el vapor correo «Cataluña» embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

Despachados: La balandra «Jovea Dolores» para Ciudadela con efectos.

—A las seis de la mañana llegó procedente de Ibiza, el vapor correo «Cataluña» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

CULTOS

Para hoy. Juilias de Sanseverina Heras. Concluyen en Capuchinos dedicadas a Patrocinio de San José: Exposición a las siete, siguiendo un turno de misas cada media hora hasta las nueve; por la tarde a las siete Rosario, Trisagio popular cantado, sermón por un padre de la Residencia, Bendición, procesión y reserva (S. D. M.)

En la Capilla de María Reparadora, de 8 a 9 de la noche, el ejercicio de la Hora Santa, con plática por el R. don Lorenzo Reñés, Pbro.

Víspera a la Gloria de María. A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Para mañana. Juilias de Concepción Heras. Emplezan en Santa Clara dedicadas a Nra. Sra. de la Cueva Santa: Exposición a las seis y media; a las diez Misa cantada por la Reverenda Comunidad; al anochecer continuación de la novena, estación y reserva de S. D. M.

Víspera a la Gloria de María. A Nra. Sra. del Consuelo en Santa Eul. I.

# TELEGRAMAS

## LOS SUCEOS

### DE MELILLA

Madrid 1 a las 12:30

#### Campamento hostilizado—Grandes pérdidas

Comunica el señor Mencheta desde Melilla que esta mañana los moros hostilizaron el campamento del Zoco de El-Arba siendo batidos con los cañones «Schneider», causándoles grandes pérdidas.

#### Un ataque.—Moros prisioneros

Al medio día numerosas fuerzas de moros y algunos ginetes dirigidos por un hijo del Chaldy, recorrían los terrenos de Zeluan en actitud agresiva.

Se asegura que el Escuadrón de María Cristina cayó sobre los grupos de los moros obteniendo un resultado victorioso y cogiendo varios prisioneros.

Estas noticias han producido gran entusiasmo.

#### Tranquilidad.—Embarque de heridos

Reina completa tranquilidad en la plaza.

Han embarcado en el crucero «Cataluña» los heridos, con dirección a Valencia.

#### El combate de ayer.—Detalles

A las ocho de la noche empezaron a llegar a Melilla detalles del brillante hecho de armas librado en El-Arba y en Abdara, si bien dichos detalles son incompletos y sujetos a error. Los comunico porque la acción ha sido importante.

Desde luego constituyen una gloriosa victoria de nuestras tropas que han dado ejemplar castigo a los rifeños.

#### Los rifeños rebeldes de Quebbana

hay buena parte de ellas, que es amiga de España y otras kabilas, seguramente reforzadas, intentaron un ataque al campamento de El-Arba cuyo Zoco se halla bien fortificado por nuestras tropas.

#### La artillería «Schneider» vomitó

metralha sobre Kardan y Amus, focos principales del enemigo, destruyendo los aduanes pertenecientes a los rifeños enemigos.

#### Una fracción de Quebbana pidió

la paz al general Aguilera que mandaba la columna que opera en aquella región.

Se supone que el Harkí se proponía castigar a los moros de Abdara por su fidelidad a España que venía con esta actitud, a robarle a ella fuerzas y podía desmembrarla de cundir su ejemplo.

#### Con su castigo se proponía el

hijo del Chaldy demostrar a los rifeños que de no sumarse a la harka el castigo será llegado.

#### Voluntarios mejicanos

Telegrafían de México que se está organizando una guerrilla de voluntarios para luchar contra los moros de Melilla.

#### Cada uno de los voluntarios se

costeará el equipo ascendiendo a unos cincuenta los inscritos.

#### A beneficio de los heridos de Melilla

Dicen de Argel que la sociedad Española «Instrucción y Caridad» dió en Bleda un concierto para recaudar fondos para los heridos en la campaña de Melilla.

#### ¿Hay prisioneros?

Un periodista francés dice que para averiguar si hay prisioneros de los moros y quienes sean, ha marchado a la harka un fotógrafo francés con objeto de obtener fotografías de los que resulten que estén prisioneros de los rifeños.

#### Madrid 1 a las 18:35

Intento de ataque de los moros al campamento de El-Arba.—Derrota del enemigo.—Más detalles.

#### Los moros que intentaron el

ataque al campamento de El-Arba y se proponían castigar a los de Abdara, se calcula que eran en número de 400 ginetes y 1500 infantes al mando del hijo del Chaldy.

Al percibirse nuestras tropas de la presencia de los moros, dos columnas avanzaron, una de ellas sobre Zeluan y otra sobre Arkeman, al mando del general Aguilera, marchando a la vanguardia la caballería; y penetraron en un caserío moro, cogiendo cereales, aperos de labranza, colmenas y paja.

Las tropas españolas movilizaron a los rifeños de Abdara fieles a España, quedando protegidos contra nuestros enemigos, logrando así demostrar a éstos, lo que vale nuestra amistad.

La caballería jugó importante papel, logrando con sus ataques, dispersar al enemigo.

Las baterías Schneider estuvieron admirables, produciendo terribles efectos, pues sus certeros disparos diezmaron las filas de los moros, introduciendo en ellas gran confusión.

#### Dícese que nuestras bajas se

redujeron a tres heridos.

Las bajas de los moros son incalculables. Hay que considerar la destrucción que produjeron las granadas al explotar entre ellos.

#### Confirmación del combate de El-Arba

Un telegrama oficial confirma las noticias telegrafiadas por el señor Mencheta referentes al ataque al campamento de El-Arba y el castigo que recibieron los rifeños.

Dice dicho telegrama que los moros al ser atacados por nuestras tropas hufan en confuso tropel, dando infernales ahullidos, arrojándose algunos de ellos en las aguas de Mar Chica, para librarse de la persecución de nuestras tropas.

#### Añade dicho telegrama que

sólo tuvimos un herido leve.

A la una y media volvieron las tropas al campamento de El-Arba, después de haber impuesto un severo castigo a los moros enemigos de España.

El espíritu de las tropas lleno de entusiasmo después de esa brillante razzia.

#### Convoy hostilizado.—Tiroteo.—

Doce soldados heridos.

Ayer fué hostilizado un convoy que se dirigía a la segunda caseta, sin que ocurriese novedad alguna en nuestras filas.

#### El enemigo tiroteó todo el

día nuestras avanzadas, teniendo a consecuencia de ello, un soldado herido.

#### En Sidi Musa también hubo

otro soldado herido.

#### Pozos abiertos en El-Arba.—Obras

de abrigo.

En el campamento de El Arba se han abierto 22 pozos que suministran agua suficiente para las necesidades de aquellas avanzadas. Esta medida facilitará grandemente el aprovisionamiento de la vanguardia del Ejército.

#### Se están terminando las

obras de abrigo para nuestro ganado.

#### Negociaciones con la Embajada

Mora en Madrid

En el salón de Embajadores del ministerio de Estado, se han reunido con el ministro Allendessalazar los señores Pena y Vallir, los intérpretes Zugasti y Riz y el Embajador del Sultán Muley H. y además tres consejeros para seguir tratando de las negociaciones, entre España y el Maghzen.

#### Construcción de un puente

en la carretera de Melilla

Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que se proceda inmediatamente a la construcción de un puente de hormigón armado sobre el Rio de O. en la carretera que desde Melilla conduce a Mezuzza.

#### Manifestaciones del capitán

general sobre la acción de El-Arba

El capitán general de esta Corte nos ha dicho al salir de Palacio, a los periodistas, que es muy satisfactoria la acción que ayer libraron nuestras tropas en el Zoco de El-Arba; es un éxito, nos dijo, pero no se puede dar a dicha acción el carácter de batalla como lo dice hoy un periódico. No conviene exagerar las cosas.

#### Madrid 1 a las 24

Más detalles del combate de El Arba.—Actitud de nuestras tropas.—La caballería enemiga avanza.—Los moros derrotados

#### Se han recibido amplios

detalles del combate de ayer en El Arba.

Dicen que a las ocho de la mañana el general señor Aguilera recibió un telegrama de la Restinga avisándole que el harka con crecidas fuerzas se disponía a atacar el Zoco de El-Arba.

Le confirmó la noticia la presencia del enemigo y en su vista dispuso la salida de una columna en la forma que ya he telegrafiado.

En los demás campamentos las fuerzas deseaban contribuir a la operación conteniéndolos los jefes que aplaudían frenéticamente los efectos de nuestras granadas que diezaban al enemigo.

#### Este se retiró destruido

cesando el fuego.

A las diez de la mañana supo el general Aguilera que la caballería enemiga avanzaba resueltamente desde Zeluan.

La artillería rompió el fuego contra los moros que avanzaron bordeando Mar Chica.

Cuando iban a cargar sobre el batallón del Rey las baterías Schneider cambiaron de posición ametrallándolos y haciéndoles pasar ante un huracán de metralla.

Se rehicieron y avanzaron de nuevo saliéndoles al encuentro el escuadrón de María Cristina, acudiendo seguidamente refuerzos del enemigo generalizándose el fuego en toda la línea.

Cincuenta ginetes se acercaron a nuestro escuadrón destruyéndolos los proyectiles de la batería Schneider.

Entonces comenzó la desbandada del enemigo en medio de un pánico horroroso.

#### La artillería ametrallaba a

los fugitivos.

#### El combate terminó a

la una de la tarde.

El número de combatientes enemigos ascendían a más de 3000.

Nosotros tuvimos dos heridos de escasa importancia.

La llanura quedó sembrada de cadáveres de moros.

#### Llegada de fuerzas a las

Chafarinas

Nos telegrafía el señor Mencheta que ha llegado a las Chafarinas el trasatlántico Almirante Lobo desembarcando la cuarta compañía del Regimiento de África, cuyo capitán manifestó a bordo que el general Real se sentía orgulloso de contar con soldados tan valerosos.

#### Llegada de camellos

Un despacho de Melilla dice que ha llegado a aquel puerto el vapor Ville de Paris conduciendo 56 camellos los cuales han sido desembarcados sin novedad.

#### Mañana llegarán el

completo hasta cien.

#### Adhesiones a España.—Promesas

de pacificación

Desde las kabilas inmediatas al zoco de El-Arba se han presentado al jefe de este campamento los moros infuyentes y que antes eran dudosos, haciendo protestas de adhesión a favor de España y prometiendo fluir para la pacificación.

#### NOTICIAS SUELTAS

Madrid 1 a las 1

#### La huelga en

Stokholm

Un despacho de París dice que según noticias recibidas de Stokholm los representantes de la «Federación del Trabajo» acordaron continuar la huelga general.

#### La abdicación del Rey

Joige

Desde Atenas dicen que las noticias acerca de la próxima abdicación del Rey Jorge han producido gran sensación.

#### Mina inundada.—Obreros

ahogados

Desde San Petersburgo dan cuenta de que en Dambrow se inundó una mina de carbón, en cuyas galerías trabajaban en aquel momento 28 operarios.

#### Se cree que todos

ellos han perecido.

#### Desafío aéreo

Desde Londres se dice que los aviadores Bierlan y Lattan firmaron un compromiso de efectuar un desafío aéreo en dicha Capital cobrando cuatro mil libras esterlinas el vencedor y 1.000 el vencido como compensación a los gastos que realice.

#### El desafío se verificará

en octubre.

#### El premio mayor del

sorteo de hoy

favorecido a los poseedores madrileños.

El premio mayor se halla muy repartido entre las clases media y baja. Otro décimo lo posee un industrial. Los números de la centena se hallan también muy repartidos.

#### La situación de

Constantinopla

Desde París dicen que según noticias de Constantinopla la situación ha vuelto a agravarse, habiéndose pedido refuerzos desde varios puntos.

#### Añade el despacho que

seis batallones turcos han sido derrotados por los árabes.

#### Declaraciones del

nuevo Presidente del Gobierno Griego

Un despacho de Atenas dice que el nuevo Presidente del Gobierno ha declarado que de acuerdo con el Ministro de Hacienda introducirá una ero-

nomía de diez millones en los futuros presupuestos.

Añadió que había expuesto el programa ministerial a los oficiales del Ejército quienes lo habían aprobado en todas sus partes y que si la Cámara de los diputados lo rechaza, el gabinete dimitirá inmediatamente.

#### Madrid 1 a las 18

#### La detención de Ferrer, director

de la Escuela Moderna de Barcelona

En todas partes no se habla de otra cosa más que de la prisión de Ferrer, director de la Escuela Moderna, que se ausentó, de Barcelona a raíz de los sucesos de la semana trágica.

El juez militar había acordado su presentación, y como no lo verificara, se publicaron requisitorias para su captura, que han dado lugar a su detención a la que se concede extraordinaria importancia, máxime después de las manifestaciones hechas sobre la intervención directa de Ferrer en los sucesos de la semana trágica de Barcelona.

#### Moret en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que llegó a dicha ciudad en automóvil, el señor Moret.

Conversó con el gobernador civil, acompañándole el duque de Tovar. Después cumplimentó a la Familia Real siendo invitado a almorzar en Palacio con el duque de Tovar.

#### A las cuatro de la tarde, se

dirigió el señor Moret a Hendaya.

#### Se propone volver

mañana a San Sebastián.

#### El viaje del Rey Manuel

a Madrid

Al salir de Palacio el conde de San Luis ministro de España en Lisboa, nos ha dicho a los periodistas que ha entregado a don Alfonso una carta del Rey de Portugal.

Añadió el conde que no está resuelta la fecha en que vendrá a Madrid el Rey Don Manuel, porque el viaje depende de las negociaciones de los Gobiernos de Madrid, Londres y Lisboa.

Seguramente este viaje se realizará dentro del próximo Noviembre, permaneciendo en esta Corte varios días, marchando después a Inglaterra.

Durante la estancia en Madrid de Don Manuel, será obsequiado con un banquete de gala, excursiones a los Reales Sitios y algunas caserías.

#### Inauguración de una

escuela

Cor forme anunciamos oportunamente, esta mañana se ha verificado la inauguración de la escuela superior del Magisterio.

El ministro de Instrucción pública, señor Sampedro, dió posesión al profesorado y pronunció un discurso enaltecendo la finalidad de dicha escuela para mejorar la enseñanza, haciendo buenos maestros.

#### Firma de Guerra

El Rey ha firmado los decretos autorizando el Parque de suministros de Sevilla para adquirir una cocina sistema Domper.

Autorizando al Parque de suministros de Logroño para comprar 10 baterías y filtros sistema Mallele y demás accesorios para el servicio de los cuarteles de aquella plaza.

Autorizando al Parque de Victoria para contratar el servicio de alumbrado eléctrico en los cuarteles de San Sebastián.

Concediendo el empleo inmediato al capitán de 1.ª fantería don Isidoro Sanchez Gomez que falleció a consecuencia de las heridas recibidas el 27 de Julio en la campaña de Melilla.

#### Madrid 2 a las 24.

#### El Cupo de Baleares

En la distribución del cupo actual hecho por el Ministerio de la Guerra, corresponden al partido de Palma, 551 mozos; al de Inca, 592, al de Mahón, 137 y al de Ibiza 67.

#### Mancheta

#### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 1 a las 22

#### Detalles de la detención

de Ferrer

La noticia del día ha sido la captura del ex-director de la Escuela Moderna Ferrer Guardia, habiendo causado gran impresión máxime, cuando se le creía en el Extranjero.

Según parece estaba oculto en su finca de Mongat y esta madrugada el sereno de Alella le halló que iba en dirección a Granollers.

No conociéndole le interrogó, espí-

cándole el detenido una historia amorosa, la que le obligaba a huir.

El sereno le dejó pero a corta distancia le detuvo una pareja del somaten a la que repitió la historia amorosa obteniendo el mismo éxito.

Al atravesar un camino le detuvo otra pareja del somaten a la que repitió por tercera vez la historia amorosa pero esta vez no obtuvo igual éxito sino que la pareja le pidió los documentos contestando que no los tenía.

En su vista lo llevaron a la Alcaldía donde el cabo del somaten así que le vió exclamó: «V. es Ferrer».

Se inmutó el detenido y confesó su nombre, pronunciando un discurso anarquista en el que expuso la necesidad de cambiar lo existente, obligándole a que callara.

Enseguida enviaron un recado urgente a las autoridades de Barcelona dando cuenta de la detención.

Esta mañana ha llegado Ferrer en una tartana custodiado por fuerzas del somaten.

#### Fué conducido seguidamente

a la Escuela de la policía para comprobar sus señas personales.

El señor Gobernador le interrogó siendo después conducido a la cárcel.

Ferrer va todo afeitado con objeto de desfigurarse.

El señor Gobernador que dirigió una circular a los somatenes encargándoles que vigilaran los sospechosos se mostró satisfecho del somaten de Alella.

#### Incendio en unos sótanos

Esta noche se ha declarado un incendio en uno de los sótanos del depósito general del puerto que estaban llenos de algodón.

Los bomberos, después de una hora de trabajo han logrado dominarlo.

A esta hora siguen aun hechando agua.

#### Anarquistas desterrados

Han sido desterrados a Huesca los conocidos anarquistas Bonafulla, Picoret y Teresa Claramunt.

#### Corresponsal.

#### Telegramas Oficiales

Melilla 31 a las 22:35

En el Peñón después de un ligero tiroteo de anoche no ocurre novedad. En Alhucemas según dice el Comandante militar, se hicieron bajas al enemigo con la artillería de la plaza, habiéndose limitado a hostilizarla ligeramente.

En el Zoco de El Arba está mañana a las ocho se aproximó la harka por la parte de Zebuch el Amrun, para atacar al poblado La Hadara a la que había crecido protección por ser amigos y haberme la pedido.

Cuando comenzó el tiroteo salieron de nuevo del campamento dos columnas computadas cada una de un batallón, una batería y un escuadrón, a fin de impedir el objeto de la harka.

Se cañoneó al enemigo, que también llevaba caballería, entrando en fuego toda la infantería que desplegó, pues el enemigo era muy numeroso obligando por sus movimientos a nuestras fuerzas a un cambio de frente hasta quedar en dirección S. O.

Se les atacó con fuego nutrido haciendo poca resistencia.

En vista de la actitud de la fuerza y los certeros disparos se retiraron precipitadamente arrojándose algunos al agua en Mar Chica para escapar.

A la 1 y media regresaron las columnas al campamento habiendo quedado herido levemente un soldado de artillería de montaña, un caballo muerto y otro herido del escuadrón de María Cristina y un mozo del de León herido.

El resto del día reinó tranquilidad habiéndose conseguido en absoluto el plan propuesto.

En el campamento se han abierto 22 pozos y se están terminando las obras de abrigo para el ganado.

En el convoy de hoy en las posiciones avanzadas no ha ocurrido novedad aunque ha sido hostilizado como de ordinario.

En la segunda caseta el enemigo ha estado haciendo fuego todo el día sobre el campamento resultando muertos un mozo de artillería, otro de administración y herido uno del de Merida.

En Sidi Musa ha sido herido levemente un soldado.

#### Melilla 1 a las 11:25.

Amplio mi telegrama de ayer dando a V. E. más detalles de la operación de las fuerzas en zoco El Arba. La columna de la derecha que llevaba la batería Schneider rompió sobre el mayor Bsu D'x de Lehedara causando gran efecto sobre el enemigo que ocupaba trincheras.

Poco después la artillería de la columna de la izquierda lo hizo sobre Dar el Chda destruyendo las casas

desde donde tiraba el enemigo, obligándole a retirarse sobre los desfiladeros de Mocharren.

Desde las alturas de Beni bu lirur anunciaban con hogueras envío de refuerzos a la harka y a la vez la estrema izquierda avanzó sobre Charanit bur Bhoa cambiando de frente, pues los refuerzos de la caballería enemiga llegados a alturas de Lehedara se desplegaron en guerrilla casi hasta Mar Chica, haciéndoles retroceder el fuego de cañón de Schneider.

Las posiciones del enemigo ocupaban una extensión aproximada de 5 kilómetros, se les causaron bastantes bajas y varias casas del poblado de La Hadara, entre ellas las de los jefes Choa y Mayen Bou D k fueron destruidas por la artillería después de apoderarse de unos pajaros en Charanit.

En Melilla 1 Septiembre de 1909 a las 21:15

En el Peñón no ocurre novedad y en Alhucemas aunque el enemigo ha hostilizado más que de ordinario tampoco le hay.

En Zoco el Arba ha transcurrido el día con tranquilidad sin haber hecho nuevos pozos siendo ya 32 el número de los abiertos.

En el convoy de hoy han sido heridos 2 soldados y entre segunda caseta y segundo Blocao, un cabo y un artillero y un caballo de Alfonso XII.

PARA LAS EMBARAZADAS.—Si queréis combatir el estreñimiento, y obtener evacuaciones diarias emplead enemias preparadas con Sales timoladas de Mediana de Aragón. V. anuncio 4.ª plana.

El Malte Knepp facilita la digestión, fortifica y abre el apetito. Con leche resulta el alimento superior del sano y enfermo. Pídanse en droguerías y farmacias.

Cerveza A. DREHR de Trieste (Austria) propia para mesa. Se recomienda a las personas de buen gusto. Una peseta frasco. Depósito CENTRO FARMACÉUTICO.

Las

